

Andy Smith
Directeur de recherche FNSP
Centre Émile Durkheim-Sciences Po Bordeaux

Curriculum vitae

Adresse professionnelle : CED, Sciences Po Bordeaux, 11 Allée Ausone 33607 Pessac, France
a.smith@sciencespobordeaux.fr ; tél : 05 56 84 41 82/06 08 78 58 44

Né le 24.7.63 à Littlehampton (Angleterre). Marié, trois enfants.

Qualifications :

HDR, soutenue à Science Po Bordeaux en juin 1999
Doctorat de science politique, Sciences Po Grenoble, mars 1995
DEA d'études politiques, Sciences Po Grenoble, septembre 1991
BA in « *Politics* », Université d'Exeter, 1981-84

Etapas de la carrière et responsabilités administratives principales :

Recruté comme Chargé de recherche FNSP en juin 1996
Promu Directeur de recherche en juin 2003
Directeur du Centre Emile Durkheim de 2013 à 2016
Membre de Commission de la section 40 du CNRS, et de son bureau, de 2016 à 2021
Président de l'Association française de science politique de 2016 à 2020
Nommé Directeur adjoint de l'Ecole doctorale Sante publique et sciences sociales et politiques en 2021
Promu Directeur de recherche classe exceptionnelle en janvier 2022

Thèmes de recherche actuels :

- La (non)priorisation de l'action climatique locale
- Le marché unique européen comparé à son équivalent américain
- L'impact de l'intelligence artificielle sur le secteur de la santé et sur la gouvernance urbaine

Enseignements actuels (à Sciences Po Bordeaux) :

Introduction à l'économie politique (en 3^{ième} année, avec Antoine Roger)
Industries and the environment (en 4^{ième} année, avec Caitriona Carter)
Gouvernement et activité économique (en 5^{ième} année, avec Thibaut Joltreau)

Liste de publications (mars 2022)

Ouvrages (10)

(avec M. Ansaloni) *L'expropriation de l'agriculture française. Pouvoirs et politiques dans le capitalisme contemporain*, Paris, Les éditions du Croquant, 2021.

Made in France. Societal Structures and Political Work, Manchester, Manchester University Press, 2021.

The Politics of Economic Activity, Oxford, Oxford University Press, 2016.

(avec I. Itçaina and A. Roger) *Varietals of Capitalism: A Political Economy of the Changing Wine Industry*, Ithaca, N.Y., Cornell University Press, 2016.

(avec Bélis-Bergouignon M-C, Montalban M., Sakinc E.), *L'industrie pharmaceutique : règles, acteurs et pouvoir*, Paris : La documentation française, 2014.

(avec de Maillard Jacques et Costa Olivier), *Vin et politique : Bordeaux, la France, la mondialisation*, Paris, Presses de Sciences Po, 2007, coll. « Gouvernances ».

Le gouvernement de l'Union européenne. Une sociologie politique, Paris, LGDJ, 2004 (ré-édition par LGDJ dans leur collection « Droit et société Classics » en 2010).

(avec Jean Joana) *Les commissaires européens : technocrates, diplomates ou politiques ?*, Paris, Presses de Sciences Po, 2002.

La passion du sport. Le football, le rugby et les appartenances en Europe, Rennes, PUR, 2002.

L'Europe politique au miroir du local, Paris, l'Harmattan, 1995.

Ouvrages dirigés (8)

(codirigé avec C. Hay) *Dictionnaire d'économie politique*, Paris, Presses de Sciences Po, 2018.

(codirigé avec Jullien, Bernard) *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, London, Routledge, 2014.

(codirigé avec Quantin, Patrick) *Délibération et gouvernance*, Paris, l'Harmattan, 2012.

(codirigé avec Jullien, Bernard) *Industries and Globalization : The Political Causality of Difference*, Basingstoke, Palgrave, 2008.

(codirigé avec Berthet, Thierry, Costa, Olivier, Gouin, Rodolphe et Itçaina, Xabier.), *Les nouveaux espaces de la régulation politique : stratégies de recherche en science politique*, Paris, l'Harmattan, 2008.

Politics and the European Commission, London, Routledge, 2004. (ouvrage édité en paperback, 2007)

(avec C. Sorbets) dir., *Le leadership politique et le territoire. Les cadres d'analyse en débat*, Rennes, PUR, 2003.

(avec Olivier Nay), dir., *Le gouvernement du compromis*. Paris, Economica, 2002.

Direction de numéros de revue (13)

(avec M. Ansaloni, M. Montalban, A. Roger), « Accumulation et Politique : approches et concepts », *Revue de la régulation*, automne 2020.

(Avec J. De Maillard et A. Piquet), *La sécurité intérieure européenne au prisme de la sociologie de l'action publique*, *Politique européenne*, n° 65, 2020.

(avec S. Faure), « Differentiated Integrations: Lessons from Political Economies of European Defence », *European Review of International Relations*, 6(2), 2019.

(avec M. Ansaloni) « Le marché comme instrument d'action publique », *Gouvernement et action publique*, n°4, 2017.

(avec Quantin, Patrick) 'Deliberation and governance', *Critical Policy Studies*, 7(3), 2013.

(avec de Maillard Jacques) 'Les administrations répressives françaises et l'Union européenne : adaptations, concurrences et ancrages nationaux', *Politique européenne*, n 23, 2007.

(avec Georgakakis, Didier et Belot, Céline), "Enseigner l'Europe", *Politique européenne*, n° 14, 2004.

(avec P. Hassenteufel) "Les approches nationales des politiques publiques", *Revue française de science politique*, vol 52 (1), 2002

"La Commission européenne en politique(s)" *Pôle Sud*, n° 15, novembre 2001.

(avec Ph. Rivaud) "La Commission européenne : entre invention et instrumentalisation d'une 'cooperation antagonist", *Politique européenne*, n° 5, 2001.

(avec C. Sorbets) "Leadership et arrangements territoriaux", numéro spécial de la revue *Sciences de la société*, n° 53, 2001.

(avec P. Hassenteufel) "L'analyse comparée des politiques publiques", numéro spécial de la *Revue internationale de politique comparée*, mai 2000.

(avec Ch. Lequesne) "Interpréter l'Europe", *Cultures et conflits*, hiver 1997

Articles de revue à comité de lecture (74)

(avec N. Corade et. al.), 'La performance des circuits courts de proximité : une approche compréhensive des attentes des acteurs', *Innovations agronomiques*, 86, p. 375-389, 2022.

'Portraits of France and the French: a review of three weighty contributions'. *French Politics* (2021).
<https://doi.org/10.1057/s41253-021-00147-9>

(avec M. Ansaloni, M. Montalban, A. Roger), « Accumulation, capitalisme et politique : vers une approche intégrée », *Revue de la régulation*, automne 2020.

*« Circuits courts agro-alimentaires et clivages politiques. Le cas des produits palmipèdes landais », *Revue française de socio-économie*, 24(1), 2020 : 169-188.

(avec T. Joltreau, 'Short versus long supply chains in agri-food sectors: peaceful coexistence or political domination? The case of foie gras in South-West France, *Sociologia Ruralis*, 60(3), 2020: 680-697. DOI:10.1111/soru.12305, 2020.

(avec J. De Maillard et A. Piquet) « Introduction. Un nouveau regard sur la sécurité intérieure de l'UE : les apports des outils de la sociologie de l'action publique », *Politique européenne*, n° 65, 2020, p. 8-28.

(avec B. Giry) « Defence capability in the UK since 2010: explaining change in procurement practices ». *British Politics*, 15(4), 433-455, (2020) doi:10.1057/s41293-019-00125-4

« A glass half full: the growing strength of French political science », *European Political Science*, 2020,19(2) : 253-271. doi:10.1057/s41304-019-00238-w

(avec S. Faure), « Differentiated Integration. Lessons from Political Economies of European Defence », *European Review of International Relations*, 6(2), 2019, p. 3-17.

(avec S. Faure et T. Joltreau), « The differentiated integration of defence companies in Europe. A sociology of (trans)national economic elite », *European Review of International Relations*, 6(2), 2019, p. 135-162.

(avec B. Giry), « Supporting Atlas: Franco-British Co-operation to Service Europe's Military Airlifter », *European Review of International Relations*, 6(2), 2019, p. 115-134.

(avec S. Faure et T. Joltreau), « Qui gouvernent les grandes entreprises de la défense ? Contribution à l'étude des capitalismes en France et au Royaume Uni », *Revue internationale de politique comparée*, 2019, article en prépublication.

« Politicizations by 'UK' European Commissioners During Exit Referenda : The Impact of Institutionalized Roles », *Politique européenne*, n° 64, 2019, pp. 112-138.

*« Travail politique et changement institutionnel : une grille d'analyse », *Sociologie du Travail*, 2019, 61(1).

(avec Matthieu Ansaloni) « The neo-dirigiste production of French capitalism since 1980 : The view from three major industries », *French Politics*, 16(2), 2018, 154-178.

(avec Matthieu Ansaloni) « Une agence au service d'une stratégie ministérielle. La crise du Mediator et la concordance des champs », *Gouvernement et action publique*, 7(1), 2018, p. 33-55.

(avec M. Ansaloni & A. Pariente) 'Power Shifts in the Regulation of Medicines: An Inter-Field Analysis of a French Agency', *Critical Policy Studies*, 2018, 12(3): 314-334.

(avec Léni Charbonnier) « Ce que suivre le football révèle des identifications territoriales : les sens social et ses ambivalences », *Pôle Sud*, n° 47, 2017, p. 95-115.

(avec M. Ansaloni) « Des marchés au service de l'Etat ? », *Gouvernement et action publique*, n°4, 2017, p. 9-28.

*'The Economic Driven By Politics as Values : The case of Pharmaceuticals in France', *New Political Economy*, 22(6) : 611-627, 2017.

'Normativité au Royaume Uni : Lorsque les *European Studies* se confondent avec des projets politiques', *Politique européenne*, n° 50, p. 246-260, 2016.

(avec Dravigny Josselin et Maillard Jacques de), « Sécurité intérieure européenne et définition de l'intérêt national », *Revue française d'administration publique*, 158, 2016, p. 405-418.

*'How the European Commission's policies are Made: Problematization, Instrumentation and Legitimation', *Journal of European Integration*, 36(1), 2014 : 55-72 (2014).

'Usages scientifiques de « la crise » : Le cas des European Studies', *Politique européenne*, n° 44 (2014).

(avec M. Ansaloni) « Whither the State when it acts through markets? The case of pesticide reduction in the Bordelais », *Economic sociology european electronic newsletter*, 15(2). (2014)

'When Sector Meets Territory: The Case of European Union Wine Policy', *Territory, Politics, Governance*, 1(2) : 203-222 (2013).

'Let's not argue over EU policies: the case of wine reform', *Critical Policy Studies*, 7(3): 309-324 (2013)

'Transferts institutionnels et politiques de concurrence : Les cas communautaire, français et britannique', *Gouvernement & action publique*, 2(3), 2013, p. 415-440.

(avec P. Quantin) 'Risse's deliberative logic and governance : a critical engagement', *Critical Policy Studies*, 7(3): 263-272 (2013)

(avec X. Itçaina et A. Roger) 'Institutionalizations Compared: Implementing the EU's 2008 wine reform', *Comparative European Politics*, 11(1) : 119-142, 2013.

(avec B. Jullien) « Le gouvernement d'une industrie : vers une économie politique institutionnaliste renouvelée », *Gouvernement et action publique*, 1(1), 2012, p. 107-128.

(avec J. de Maillard), « Projecting National Preferences: Police Co-operation, Organizations and Politics », *Journal of European Public Policy*, 19(2), 2012, p. 257-274.

(avec B. Jullien) 'Conceptualizing the role of politics in the economy: Industries and their institutionalizations', *Review of International Political Economy*, 18(3): 358-383, 2011.

(avec J. de Maillard), « La fabrication des positions nationales dans l'Union européenne, la France, le Royaume Uni et la sécurité intérieure », *Revue internationale de politique comparée*, 17(2-Mobilisations en Amérique latine), 2010, p. 207-223.

'Industries as spaces for the politics of industry: the case of Scotch whisky', *Regional and Federal Studies*, 20(3), July 2010, p. 389-407

'How the WTO matters to industry: the case of Scotch whisky', *International Political Sociology*, June 2009.

(avec Carter Cairtriona), 'What has Scottish devolution changed? Sectors, territory and polity-building', *British Politics*, 4(3): 315-340, 2009.

(avec B. Jullien) « L'Union européenne et la régulation des industries : vers une sociologie politique de l'économie », *Politique européenne*, n° 25, printemps 2008, p. 137-160.

"Territory and the Regulation of Industry: Examples from Scotland and Aquitaine", *Regional and Federal Studies*, 18(1), February 2008, p. 37-53.

(avec Carter Cairtriona), "Revitalizing public policy approaches to the EU: 'territorial institutionalism', fisheries and wine", *Journal of European Public Policy*, 15(2), March 2008, p. 263-281.

(avec de Maillard, J.), « Introduction. L'Union européenne et la sécurité intérieure : une institutionnalisation en quête de légitimité », *Politique européenne*, n° 23 (Union européenne et sécurité intérieure : Institutionnalisation et fragmentation), automne 2007, p. 5-15.

- (avec de Maillard, J.), « Les administrations répressives françaises et l'Union européenne : adaptations, concurrences et ancrages nationaux », *Politique européenne*, n° 23 (Union européenne et sécurité intérieure : Institutionnalisation et fragmentation), automne 2007, p. 17-35.
- (avec F. Petiteville) « Analyser les politiques publiques internationales », *Revue française de science politique*, 56 (3), juin 2006, p. 357-366.
- (avec J. Joana) « Changing French Military Procurement Policy : The State, Industry and 'Europe' in the case of the A400M », *West European Politics*, 29 (1), janvier 2006, p. 70-89.
- (avec B. Jullien et Ph. Cuntigh) « Le contenu politique des réglementations sectorielle et les méfaits de sa dénéigation : le cas de la gestion publique des produits palmipèdes périgourains », *Politique et mangagement public*, 23 (3), septembre 2005, p. 175-195.
- (avec Fouilleux, Ève, Jacques de Maillard), "Technical or political? The working groups of the EU Council of Ministers", *Journal of European Public Policy*, 12: 4, August, 2005, p. 609-623.
- (avec Georgakakis, Didier), 2004, "Introduction. Enseigner l'Europe", *Politique européenne*, n° 14, 2004, p. 5-20.
- (avec Olivier Costa) " Note sur un séminaire de recherche", *Politique européenne*, n° 14, 2004, p. 141-8.
- *« Why European Commissioners Matter », *Journal of Common Market Studies*, 41 (1), March 2003, p. 137-155.
- (avec P. Hassenteufel) "Essoufflement ou second souffle ? L'analyse des politiques publiques 'à la française'", *Revue française de science politique*, vol 52 (1), 2002.
- "Grandeur et décadence de l'analyse britannique des politiques publiques", *Revue française de science politique*, vol 52 (1), 2002.
- "Studying administrative reform in Britain and France: Academic questions, traditions and debates", *Public Policy and Administration*, vol 16 (4), Winter, 2001.
- (avec J. Joana) "Le mariage de la carpe et du lapin? Une sociologie politique des commissaires en chantier", *Cultures et Conflits*, hiver 2000.
- (Avec Ph. Rivaud) "Introduction. La Commission européenne : entre invention et instrumentalisation d'une 'cooperation antagoniste'", *Politique européenne*, n° 5, 2001.
- (avec W. Genieys, F. Baraize, A. Faure et E. Négrier) « Le pouvoir local en débats. Pour une sociologie du rapport entre leadership et territoire », *Pôle Sud*, n° 13, 2000, p. 103-119.
- "French political science and European integration", *Journal of European Public Policy*, 7 (4), October, 2000.
- (avec W. Genieys) « Idées et intégration européenne : 'la grande transformation' du Midi viticole », *Politique européenne*, Vol. 1 (1), 2000
- " Comment le néolibéralisme gagne sur le territoire. A propos de certaines transformations récentes du rugby ", *Politix*, n° 50, 2000.
- « Introduction. L'analyse comparée des politiques publiques, une démarche pour dépasser le tourisme intelligent? », *Revue internationale de politique comparée*, mai 2000.
- "Developments in the academic study of public policy in France", *Public Administration*, vol 77 (1) 1999.
- (avec Y. Le Pape) « Regionalizations and agricultures : Rhône-Alpes and Pays de la Loire compared », *Regional and Federal studies*, vol 9 (2), Summer 1999

(avec Y. Le Pape) " Décentralisations et agricultures ", *Politiques et management public*, 16 (4), décembre 1998.

"L'espace public européen' : une vue (trop) aérienne", *Critique internationale*, n° 2, hiver 1998

"Studying multi-level governance. Examples from French translations of the structural funds", *Public Administration*, winter 1997.

(avec Ch. Lequesne) " Union européenne et science politique : où en est le débat scientifique? ", *Cultures et conflits*, décembre 1997.

(avec Ch. Lequesne) " Interpréter l'Europe : éléments pour une relance théorique ", *Cultures et conflits*, décembre 1997.

(avec J-L. Quermonne) "Territoire et espace public dans l'Union européenne : les dimensions internes et externes", in B. Badie & M-C. Smouts, dirs., *International sans territoire* (numéro spécial de la revue *Cultures et conflits*, n° 21-22, printemps-été, 1996).

"Europe, secteurs économiques et développement rural", *Economie Rurale*, n° 238, mars-avril, 1996.

"The French case: exception or the rule", *Regional and Federal Studies*, summer 1996 (numéro spécial sur la *multi-level governance*).

"La Commission européenne et les fonds structurels : vers un nouveau modèle d'action?", *Revue française de science politique*, vol 46 (3), juin 1996.

(avec M. Smryl) « A la recherche des interlocuteurs. La Commission européenne et le développement territorial en France », *Sciences de la société*, n° 34, 1995.

(avec A. Faure) « L'évaluation objet de savoir et enjeu de pouvoir », *Sciences de la société*, n° 32, 1994.

(avec V. Spenlehauer) « Policy evaluation meets harsh reality : instrument of integration or preserver of disintegration », *Evaluation and Program Planning*, 17(3), 1994.

Contributions à des ouvrages collectifs

'Values, the politics of their mobilization and ideological identification. Examples from the agri-food industry in the EU', in F. Foret & J. Vargovcikova, eds., *Value Politics in the European Union*, London, Routledge, 2021, p. 41-57.

« Les élites française et européenne, entre dirigisme et libéralisme », dans T. Frinault, CH. Le Bart et E. Neveu, dir., *Nouvelle sociologie politique de la France*, Paris, Armand Colin, 2021.

'Uma economia politica sociologica : as politicas publicas como componentes das instituicoes capitalisatas', dans O. Porto de Oliveira et P. Hassenteufel, dir., *Sociologica Politica da acao publica : toerias, abordagens e conseitos*, Brasilia, Enap, 2021, p. 98-113.

(avec Colin Hay) « Introduction », dans C. Hay et A. Smith, dir., *Dictionnaire d'économie politique*, Paris, Presses de Sciences Po, 2018, p. 19-49.

« Institution », dans C. Hay et A. Smith, dir., *Dictionnaire d'économie politique*, Paris, Presses de Sciences Po, 2018. p. 261-4.

(avec Jacques de Maillard) "Recent developments within French policy studies", in Ch. Halpern, P. Hassenteufel et Ph. Zittoun, dir., *Policy Analysis In France*, Bristol, Policy Press, 2018, p. 63-77.

- (avec Cairtriona Carter), "How Would Our Industries Be Affected? Agriculture and Fisheries", in Charlie Jeffery and Ray Perma (eds), *Britain's Decision Facts and Impartial Analysis for the EU referendum on 23 June 2016*, Edimbourg (Royaume-Uni), The David Hume Institute, 2016, p. 85-89.
- (avec Balme Richard), « Analyse des politiques publiques et intégration européenne : apports et points aveugles », in Boussaguet Laurie, Jacquot Sophie et Ravinet Pauline (dir.), *Une "French Touch" dans l'analyse des politiques publiques ?*, Paris, Presses de Sciences Po, coll. « Domaine Gouvernances », 2015, p. 265-286.
- (avec Berthet Thierry, Conter Bernard, Pardi Tommaso', 'Employment Policy: Desperately Seeking a Flexibility-security Equilibrium', in Smith Andy et Jullien Bernard (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 190-215.
- (avec Carter Cairtriona, Ramirez Perez Sigfrido), "Trade Policy: All Pervasive but to What End?", Smith Andy et Jullien Bernard (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 216-240.
- (avec Gorry Philippe, Montalban Matthieu), "The EU's Government of Pharmaceuticals: Incompleteness Embraced", Smith Andy et Jullien Bernard (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 115-138.
- (avec Itçaina Xabier, Roger Antoine), "The EU's Government of Wine: Switching towards Completeness", Andy Smith et Bernard Jullien, *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 35-56.
- (avec Jullien Bernard), "Conclusion: The EU's Government of Industries, its Causes and Effects", Jullien Bernard et Smith Andy (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 241-265.
- (avec Jullien Bernard), "Introduction: Studying the EU's Government of Industries", Smith Andy et Jullien Bernard (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, 2014, p. 1-32.
- (avec Montalban Matthieu, Ramirez Perez Sigfrido), "Competition Policy: Ever Present but Far from all-Conquering", in Smith Andy et Jullien Bernard (eds.), *The EU's Government of Industries. Markets, Institutions and Politics*, Abingdon, Routledge, , 2014, p. 141-164.
- « Markets as Political Institutions », in L. Augustin-Jean et B. Alpermann, eds., *The Political Economy of Agro-Food Markets in China. The Social Construction of Markets in an Era of Globalization*, Basingstoke, Palgrave, 2014, p. 27-46.
- « L'analyse des politiques publiques », dans T. Balzacq et F. Ramel, dir., *Traité de relations internationales*, Paris, Presses de Sciences Po, 2013, p. 439-465.
- « Négociateur dans l'Union européenne. Une pratique fortement institutionnalisée », dans F. Petiteville et D. Placidi-Flot, dir., *Négociations internationales*, Paris, Presses de Sciences Po, 2013, p. 373-394.
- (avec P. Quantin), « La délibération et la gouvernance : changements et continuités », P. Quantin et A. Smith, *Délibération et gouvernance : l'émergence d'une logique d'action*, Paris, L'Harmattan, 2012, p. 11-31.
- « Multijurisdictional regulation », dans M. Bevir (ed.), *The Sage Handbook of Governance*, London, Sage, 2011, p. 300-312
- « Territoires », dans A. Cole, S. Guigner et R. Pasquier (éd.), *Dictionnaire des politiques territoriales*, Paris, Presses de Sciences Po, 2011, p. 469-474.
- « Le gouvernement européen de l'industrie : une perspective d'économie politique », dans L. Badel et H. Michel, *Patronats et intégration européenne : pour un dialogue disciplinaire raisonné*, Paris, L'Harmattan, 2011, p. 41-60.

« Multijurisdictional regulation », dans M. Bevir (ed.), *The Sage Handbook of Governance*, London, Sage, 2011, p. 300-312

« Vers le gouvernement européen de l'industrie viti-vinicole ? », dans J-C. Hinnewinkel, dir., *La gouvernance des terroirs du vin*, Bordeaux, Editions Féret, 2010.

"A Constructivist-institutionalist Approach to EU Politics: The Case of Protected Geographical Indications for Food", Jay Rowell et Michael Mangenot (eds), *A Political Sociology of the European Union: Reassessing Constructivism*, Manchester (Royaume-Uni), Manchester United Press, 2010, p. 146-163.

"Preface: Revitalising EU Studies through Constructivism", Jay Rowell et Michael Mangenot (eds), *A Political Sociology of the European Union: Reassessing Constructivism*, Manchester (Royaume-Uni), Manchester United Press, 2010, p. XIII-XV.

« Préface », Asmara Klein, *La coalition. Publiez ce que vous payez. Une campagne pour la gestion responsable des ressources naturelles*, Paris, l'Harmattan, coll. « Questions contemporaines », 2010, p. 15-17.

« The Politics of Food Labelling : Europe, the New World and the WTO », in W. Genieys et M. Smryl, *Elites, ideas and the evolution of public policy*, Basingstoke, Palgrave, 2008.

« Globalization within the European Wine Industry: Commercial challenges but Producer Domination », in B. Jullien et A. Smith, dir., *Industries and Globalization : The Political Causality of Difference*, Basingstoke, Palgrave, 2008, p. 65-91.

(avec Jullien, Bernard) « Introduction : Industries, Globalization and Politics », in B. Jullien et A. Smith, dir., *Industries and Globalization : The Political Causality of Difference*, Basingstoke, Palgrave, 2008, p. 1-28.

(avec Jullien, Bernard) « The transformation of the French Foie Gras Industry: Globalization, Intellectual Property Rights and Industrial Domination », in B. Jullien et A. Smith, dir., *Industries and Globalization : The Political Causality of Difference*, Basingstoke, Palgrave, 2008, p. 182-200.

(avec Jullien, Bernard) « Conclusion : The Politics of Industry and Globalization », in B. Jullien et A. Smith, dir., *Industries and Globalization : The Political Causality of Difference*, Basingstoke, Palgrave, 2008, p. 201-220.

« L'intégration européenne des politiques françaises », in Olivier Borraz et Vincent Guiraudon (dir.), *Politiques publiques*, T. 1 : « La France dans la gouvernance européenne », Paris, Presses de Sciences Po, 2008, p. 197-214.

« L'Organisation mondiale du commerce, l'industrie et le territoire : le cas des normes alimentaires », Thierry Berthet, Costa Olivier, Rodolphe Gouin, Xabier Itçaina et Andy Smith (dir.), *Les nouveaux espaces de la régulation politique : stratégies de recherche en science politique*, Paris, l'Harmattan, 2008, p. 257-282.

"MultiLevel Governance: What It Is and How It Can Be Studied", Peters Guy et Jon Pierre (eds), *Handbook of Public Administration*, Los Angeles, Sage, 2007, p. 377-386.

"European Commissioners and the Prospects of a European Public Sphere: Information, Representation and Legitimacy", Fossum John Erik et Schlesinger, Philip (eds), *The European Union and the Public Sphere: A Communicative Space in the Making?*, Londres, Routledge, 2007, p. 227-245.

"Agency", Bevir, Mark (ed.), *Encyclopedia of Governance*, Thousand Oaks (Ca), Sage, 2007, p. 14-16.

"Executive", Bevir, Mark (ed.), *Encyclopedia of Governance*, Thousand Oaks (Ca), Sage, 2007, p. 302-304.

“Interest Intermediation”, Bevir, Mark (ed.), *Encyclopedia of Governance*, Thousand Oaks (Ca), Sage, 2007, p. 464-467.

“Public Administration”, Bevir, Mark (ed.), *Encyclopedia of Governance*, Thousand Oaks (Ca), Sage, 2007, p. 758-764.

« Un problème communautaire faiblement européen : l'alimentation sous “Indication géographique protégée”, Campana Aurélie, Henry Emmanuel et Rowell Jay (dir.), *La construction des problèmes publics en Europe : émergence, formulation et mise en instrument*, Strasbourg, Presses universitaires de Strasbourg, 2007, p. 155-173.

(avec Fouilleux Ève, Maillard de Jacque), “Council Working Groups: Spaces for Sectorized European Policy Deliberation”, Christiansen Thomas et Larsson Torbjörn (eds), *The Role of Committees in the Policy-Process of the European Union: Legislation, Implementation and Deliberation*, Cheltenham, Edward Elgar, 2007, p. 96-119.

Costa Olivier, de Maillard Jacques et Smith Andy, « La régulation de l'industrie vitivinicole : un jeu d'échelles très politique », Faure Alain, Leresche Jean-Philippe, Muller Pierre et Nahrath Stéphane (dir.), *Action publique et changements d'échelles : les nouvelles focales du politique*, Paris, l'Harmattan, 2007, coll. « Logiques politiques », p. 205-217.

Maillard de Jacques et Smith Andy, « La sécurité intérieure entre logiques d'action nationales et européennes. Un milieu professionnel sans société politique », Baisnée Olivier et Pasquier Romain (dir.), *L'Europe telle qu'elle se fait : européanisation et sociétés politiques nationales*, Paris, CNRS Éditions, 2007, coll. « CNRS science politique », p. 197-219

Costa Olivier, Maillard de Jacques et Smith Andy, « Le Conseil interprofessionnel du vin de Bordeaux : private interests government entre consensus et conflictualité », Itçaina Xabier, Palard Jacques et Segas Sébastien (dir.), *Régimes territoriaux et développement économique*, Rennes, Presses universitaires de Rennes, 2007, coll. « Espace et territoires », p. 131-146.

« The government of the European Union », in B. Palier, P. Hall et C. Culpepper, eds. *Changing France : The Politics that Markets Make*, London, Palgrave, 2006.

« Le gouvernement de l'Union européenne et une France qui change », dans B. Palier, P. Hall et C. Culpepper, dirs., *La France en mutation, 1980-2005*, Paris, Presses de sciences po, 2006.

(avec Fouilleux Ève, de Maillard Jacques), “Council Working Groups: Spaces for Sectorized European Policy Deliberation”, Christiansen T. et Larsson T., *The Role of Committees in the Policy-Process of the European Union: Legislation, Implementation, Deliberation*, Cheltenham, Edward Elgar Publishing, 2006, p. 96-119.

(avec O. Baisnée) « Pour une sociologie de ‘l'a-politique’ : acteurs, interactions et représentations au cœur du gouvernement de l'Union européenne », dans A. Cohen, B. Lacroix, Ph. Riutort, dir., *Les formes de l'activité politique : éléments d'analyse sociologique*, Paris, PUF, 2006.

(avec O. Costa) « Défendre le vin de Bordeaux : plurlité des modes de représentation et articulation des niveaux d'intervention », dans H. Michel, dir., *Lobbyistes et lobbying de l'Union européenne : trajectories, formations et pratiques des représentants d'intérêts*, Strasbourg, PUS, 2006.

(avec Ph. Cuntigh) « Des racines et des plumes en Périgord : la gestion publique des canards entre logiques de filière et de territoire », dans J. Palard, E. Kerrouche, L. Bherer, J-P. Collin, *Jeux d'échelle et transformation de l'Etat : le gouvernement des territoires au Québec et en France*, Sainte-Foy (Québec, Presses de l'Université de Laval, 2005.

- " De l'inexistence d'un espace public européen à la faible légitimité des espaces de médiation communautaires : l'Union Européenne et la protection de l'environnement. " In V. Berdoulay, C. da Costa Gomes, et J Lolive, dir., *L'espace public à l'épreuve : régressions et émergence*, Pessac, Maison des Sciences de l'Homme d'Aquitaine, 2004, p. 99-108.
- (avec Joana, Jean), 2005, " Le cas de l'avion de transport européen Airbus A400M. Politique inédite ou édifiante ? " In W. Genieys, dir., *Le choix des armes : théories, acteurs et politiques*, Paris, ed. CNRS, p. 115-156.
- "The Europeanisation of the French state", 2005, A. Cole, P. Le Galès, J. Levy, eds., *Developments in French Politics*, (3rd edition), London, Palgrave.
- « Terrains d'identité et d'alterité : les coupes d'Europe de football », in A. Menaut et M. Reneaud, dirs., *Sport de haut niveau et sport professionnel en région(s)*, Pessac, Maison des sciences de l'Homme d'Aquitaine, 2001.
- "Sciences du politique et mise sur agenda. L'exemple d'une recherche sur les commissaires européens", in J. Gerstlé, dir, *Les effets d'information en politique*, Paris, l'Harmattan, 2001.
- « Institutions et intégration européenne. Une méthode de recherche pour un objet problématisé », CURRAP, *La méthode au concret*, Paris, PUF, 2000
- "Au-delà d'une 'Europe de lobbying'. L'exemple des rapports entre régions et la Commission", in P. Claeys et al., dirs, *Lobbyisme, pluralisme et intégration européenne*, Bruxelles, Presses interuniversitaires européennes, 1998.
- "The politics of economic development in a French rural area", in B. Jacobs & N. Walzer, dirs., *Public-private partnerships for local development*, Westport, Praeger, 1998.
- " Experts européens et centralisation de la gouvernance locale ", in R. Balme, A. Faure, A. Mabileau, dirs., *Politiques locales et transformations de l'action publique en Europe*, Grenoble, CERAT, 1998.
- (avec W. Genieys) " Mobilisations politiques et modèles de leadership territorial. Analyse comparée d'une politique publique européenne et infra-régionale ", in E. Négrier & B. Jouve, dirs., *Que gouvernent les régions?*, Paris, l'Harmattan, 1998.
- " Sciences du politique et mise sur agenda. L'exemple d'une recherche sur les commissaires européens", in J. Gerstlé, dir, *Les effets d'information en politique*, Paris, l'Harmattan, 2001.
- "La Commission et 'le peuple'. L'usage politique de l'Eurobaromètre", in P. Brechon & B. Cautrès, *Les enquêtes Eurobaromètre. Analyse comparée des données socio-politiques*, Paris, l'Harmattan, 1998.
- " A grass roots approach to Britain in Europe. Eric Cantona, Jurgen Klinsmann and the Europeanisation of English football ", in J. Milfull, dir., *Britain in Europe*, London, Ashgate, 1999.
- " Etrangers héroïques et territoires : Eric Cantona, Angleterre et la France ", in E. Ritaine, dir., *Le territoire au miroir de l'itinéraire*, Bordeaux, Cahiers du CERVL, 1998.
- (avec Céline Belot) "Europe and identity : a challenge for the social sciences", U. Hedetoft, dir., *Political symbols, symbolic politics: Europe between unity and fragmentation*, London, Ashgate, 1998.
- La subsidiarité, la cohésion et la Communauté européenne", in A. Faure, dir, *Territoires et subsidiarité*, Paris, l'Harmattan, 1997.
- (avec A. Faure et E. Négrier) " Introduction : les controverses émergentes sur un principe pourtant ancien ", in A. Faure, dir, *Territoires et subsidiarité*, Paris, l'Harmattan, 1997.

"L'échelon infrarégional: lieu privilégié des fonds structurels?", in P. Le Galès & C. Lequesne, dirs, *Les régions en Europe*, Paris, La Découverte, 1997.

« Les idées en action », in A. Faure, G. Pollet et Ph. Warin, *La construction du sens dans les politiques publiques*, Paris, l'Harmattan, 1995.

Rapports de recherche non-publiés (9)

(2015) « Le développement économique en Charente : le point de vue des entreprises »

Commanditaire : La Chambre de commerce et de l'industrie de la Charente. Collaborateurs : Amandine Montagut et Yves Montouroy

(2006) « Gouverner la sécurité : entre Etats-nations et Europe »

Commanditaire : l'Institut des hautes études sur la sécurité. Collaborateur : Jacques de Maillard.

(2005) « Les groupes de travail du Conseil des ministres européen »

Financier : l'Union européenne (FP5). Collaborateurs : Eve Fouilleux et Jacques de Maillard. PI : G. Schafer.

(2004) « Les indications géographiques et l'agro-alimentaire aquitain »

Commanditaire : La Chambre régionale d'agriculture de l'Aquitaine. Collaborateur : Bernard Jullien.

(2001) « Armées professionnelles et politiques de reconversion : une comparaison européenne (Espagne, France, Grande-Bretagne) »

Commanditaire : Le C2SD, ministère de la défense. Collaborateurs : William Genieys et Jean Joana.

(2000) « Professionnalisation et condition militaire : une France/Grande-Bretagne »

Commanditaire : Le C2SD, ministère de la défense. Collaborateurs : William Genieys et Jean Joana.

(1998) « Les politiques agricoles régionales en Europe »

Financier : l'Union européenne (FP4). PI: Daniel Perraud (INRA).

(1997) Les fonds structurels en Aquitaine et en Rhône-Alpes

Commanditaire : la DATAR. Collaborateur : Richard Balme.

(1997) « Le développement local en Aquitaine »

Commanditaire : Le Conseil régional de l'Aquitaine. Collaborateur : Claude Sorbets.